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ГРАНТЫ И СТИПЕНДИИ ДЕЯТЕЛЯМ 
КУЛЬТУРЫ УВЕЛИЧЕНЫ ВДВОЕ

Руководитель республики Казбек Коков вдвое увеличил 
размеры театральных грантов и стипендий деятелям культуры 
и искусства. Соответствующие указы опубликованы на сайте 
Главы КБР. 

Суммы театральных грантов увеличиваются с 500 тысяч 
до одного миллиона рублей каждый. Размеры стипендий 
для выдающихся деятелей культуры и искусства, молодых 
талантливых авторов и исполнителей, деятелей культуры и 
искусства и творческой молодёжи соответственно составят 
6000, 4000 и 3000 рублей ежемесячно. Повышение стипендий 
деятелям культуры по указу Главы республики состоялось и в 
марте 2020 года. 

Также готовятся к подписанию указы Главы региона об уч-
реждении новых грантов в области танцевального искусства и 
симфонической музыки. Это четыре ежегодных гранта Главы 
КБР для государственной поддержки творческих проектов 
танцевальных и музыкальных коллективов в размере одного 
миллиона рублей каждый. Кроме того, прорабатывается до-
кумент о поддержке молодых музыкантов симфонического 
оркестра Кабардино-Балкарской Госфилармонии.

Повышения коснутся порядка 700 творческих работников. 
Данные меры поддержки в сфере культуры и искусства вво-
дятся по итогам встречи Казбека Кокова с деятелями культуры 
республики, которая состоялась в декабре, сообщает пресс-
служба Главы и Правительства КБР. 

ИЗ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ ПЕРЕСЕЛЯТ 
БОЛЕЕ 2500 ЧЕЛОВЕК

Кабардино-Балкария реализует программу переселения из 
аварийного жилья, признанного таковым до 1 января 2022 года.

Пресс-служба Министерства строительства и ЖКХ КБР 
сообщила, что в общей сложности подлежит расселению в 
2022–2025 годах 60 многоквартирных домов, в которых прожи-
вают 2540 человек – это 964 семьи, ожидающие переселения 
уже несколько лет.

Реализацию мероприятий программы планируется осу-
ществлять поэтапно. В 2022–2023 годах расселят более  
700 человек, проживающих в Нальчике, станице Солдатской, 
селениях Учебное и Красносельское и городе Нарткале. Ра-
бота по приобретению жилых помещений для переселения 
граждан уже началась. К концу декабря 2022 года приоб-
ретены 16 квартир на вторичном рынке для жителей селений 
Солдатское, Красносельское и Учебное, одной семье про-
изведена денежная выплата. В Нальчике заключены конт-
ракты на приобретение жилых помещений в новостройках, 
возводимых в рамках комплексного освоения территории. 
В Нарткале на выделенные средства планируют построить 
для переселения граждан многоквартирный дом. Также му-
ниципалитетами проводится работа с гражданами с целью 
анализа и оценки наиболее выгодного для каждого из них 
способа переселения.

Напомним, что в Кабардино-Балкарии в прошлом году 
досрочно завершена программа переселения из аварийного 
жилья на 2019–2023 годы – удалось расселить 62 многоквар-
тирных дома, новое жильё получили более 1000 человек.

У подножия горы Кызбурун

Спортом Каральби ув-
лекался с детства и впо-
следствии неоднократно 
побеждал на чемпионатах 
республики по вольной борь-
бе и тяжёлой атлетике. По 
окончании школы получил об-
разование инженера в Магни-
тогорском горно-металлурги-
ческом институте. Со спортом 
не расставался, более того, 
за его плечами большой опыт 
работы учителем физкульту-
ры и тренером по спортивной 
борьбе и тяжёлой атлетике в 
родном Атажукино.

– Как получилось, Караль-
би, что ты теперь занимаешь-
ся животноводством? – спра-
шиваю старого знакомого.

 – Никаких династий и 
других красивых историй. Од-
нажды ещё студентом увидел 
упитанный башкирский скот. 
Вуз, в котором я учился, рас-

положен в Челябинской обла-
сти, граничащей с Башкорто-
станом. В свободное от учёбы 
время мы выбирались на 
природу, где я видел тучные 
стада. Башкиры – отменные 
животноводы, и у них есть 
чему поучиться. Ещё тогда 
я решил, что тоже будут за-
ниматься скотом, правда, не 
знал, когда начну.

В 2018 году Кодзоков 
арендовал у сельской ад-
министрации около шести 
гектаров земли и основал  
К(Ф)Х, основной вид дея-
тельности которого – молоч-
ное животноводство. Начи-
нать пришлось с нуля, уча-
сток, расположенный у под-
ножия горы Кызбурун, был 
сильно заросшим. Каральби 
и его помощникам пришлось 
изрядно потрудиться, чтобы 
очистить землю от сорной и 

кустарниковой растительно-
сти. В 2021 году К. Кодзоков 
получил грант Минсельхоза 
КБР на развитие семейной 
фермы, приобрёл молоч-
ный скот разных пород: тут 
и швицы, и красно-степ-
ные, и айширские, и чёрно- 
пёстрые коровы. Занимать-
ся целенаправленно одной 
породой весьма затратно, а 
потому от получения статуса 
племрепродуктора Каральби 
отказался сразу.

 – Куда мне без пахотных 
земель и сенокоса, без се-
рьёзных финансовых влива-
ний? – говорит фермер.

Сегодня маленькое хо-
зяйство Кодзокова и его супру-
ги Зулифат насчитывает бо-
лее 50 голов КРС, из которых  
20 – дойные коровы. С поголо-
вьем управляться фермеру и 
его супруге помогают скотник 

международного класса по 
греко-римской борьбе). Осо-
бенно отличился популярный 
в мире «классики» Сосруко – 
чемпион и призёр чемпиона-
тов России, чемпион Европы 
среди юниоров, призёр Кубка 
мира в командном зачёте.

А теперь – к делам сель-
скохозяйственным. Реали-
зация цельного молока даёт 
возможность держаться на 
плаву, но о дальнейшем 
развитии К(Ф)Х и речи быть 
не может без переработки 
и торговли «молочкой». А 
ведь сыр, сметану и творог 
Кодзоковых жители села уже 
оценили достаточно высоко.

– Планирую открыть не-

далеко от фермы неболь-
шой магазин по реализа-
ции молочной продукции у 
федеральной трассы. Об-
ратился к главе райадмини-
страции Артуру Балкизову, и 
он обещал помочь. А слово 
своё он держит всегда. От-
крытие магазина для нас 
будет означать шаг впе-
рёд. Дальнейшее развитие  
К(Ф)Х получит мощный им-
пульс. А мы постараемся 
работать ещё лучше, чтобы 
радовать сельчан и гостей 
вкусными и полезными про-
дуктами,  – сказал, провожая 
нас, Каральби Кодзоков. 

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото Артура Вологирова

 «Седьмой кадр» – новый проект центра «Феномен»

Школа мотивации и успеха «Седьмой 
кадр» (номинация «Поддержка проектов 
в области науки, образования, просвеще-
ния») – проект по работе со школьниками 
6–8 классов.

Руководитель проекта Залина Мамиева 
– педагог дополнительного образования Ка-
бардино-Балкарской региональной общест-
венной организации «Центр социальной 
адаптации «Феномен»,  учитель школы № 6 
им. М. Ю. Лермонтова г. о. Баксан, аспирант 
института педагогики, психологии и физкуль-
турного образования Кабардино-Балкарского 
государственного университета им. Х. М. Бер-
бекова – считает получение президентского 
гранта важным результатом деятельности 
этой общественной структуры, основанной 
десять лет назад Еленой Дзахмышевой.

– Залина Юрьевна, почему свой проект 
вы решили реализовать на базе центра со-
циальной адаптации «Феномен»?

– Потому что он более других  подходит по 
профилю своей деятельности. Председатель 
правления организации Елена Дзахмышева 
вместе с единомышленниками – учителями, 
студентами, детьми и их родителями, фото-
графами и художниками – позиционирует 

«Феномен» как союз людей, которые счита-
ют, что образование не должно заставлять 
ребёнка и педагога соответствовать одному 
из навязанных шаблонов. Через творчество 
и заинтересованность мы помогаем каждой 
личности раскрыться, и это увлекательный 
процесс.

Центр социальной адаптации «Феномен» 
создан в 2013 году с целью поддержки и 
развития творчества детей и подростков с 
ограниченными возможностями здоровья, 
родителей и педагогов. Инициатором вы-
ступила группа квалифицированных педа-
гогов и специалистов, призёры и лауреаты 
всероссийских педагогических и творческих 
конкурсов, заинтересованные в решении 
насущных проблем образования и воспита-
ния подрастающего поколения. В 2014 году 
была создана первая в КБР мультстудия. В 
2018–2019 гг. организация стала победителем 
конкурса Фонда президентских грантов с 
проектом «Реализация профессионально-
волонтёрской программы «Мульттерапия в 
КБР». Проведён первый в регионе детский 
анимационный фестиваль.

«Феномен» – это своего рода культурный 
центр, в котором каждый ребёнок – полно-

правный участник творческих проектов. Мы 
сопровождаем его развитие по индивидуаль-
ному маршруту, большое внимание уделяем 
социализации и профессиональному само-
определению.

– За десять лет «Феномен» реализовал 
много проектов, в чём особенность «Седь-
мого кадра»? 

– Основная идея проекта «Седьмой кадр» 
– развитие анимационных студий для рас-
пространения модели творческого развития и 
социализации детей, подростков и молодёжи 
с ограниченными возможностями здоровья, 
находящихся в трудной жизненной ситуации.

Обоснование социальной значимости 
проекта сделано совместно с кандидатом 
физико-математических наук, доцентом 
социально-гуманитарного института КБГУ 
Артуром Насиповым. В проекте он руководит 
образовательными программами. 

Как показывают научные исследования, в 
5 и 7 классах наблюдается падение интереса 
к учебным предметам, особенно естествен-
нонаучного профиля, а это, как правило, 
приводит к стойкой неуспеваемости и по-
знавательной пассивности.

В 2021/2022 учебном году была проведена 

диагностика мотивации и эмоционального 
отношения к учёбе школьников 6–8 классов 
в различных школах республики. Исследова-
ние, в котором приняли участие 248 человек, 
показало, что примерно у 8 % подростков 
этой категории (около 2400 человек) отноше-
ние к обучению отрицательное. Это и навело 
на идею проекта. Теперь, когда он получил 
поддержку Фонда президентских грантов, мы 
будем следить за позитивными изменениями 
у целевой группы. Планируется большая ана-
литическая работа. За это отвечает админи-
стратор проекта Мадина Болатова – учитель 
гимназии № 13 г. Нальчика.

Ближайшая задача – создать методиче-
скую и организационную базу детских муль-
типликационных студий при образовательных 
учреждениях и районных (городских) центрах 
дополнительного образования республики. 
Кроме того, необходимо организовать настав-
ничество, наладить регулярное взаимодей-
ствие родителей и педагогов, вовлечь школь-
ников в активную учебно-познавательную 
деятельность в процессе проектирования 
и создания авторских мультипликационных 
фильмов различных жанров.

(Окончание на 4-й с.)

ОБНОВЯТ ПЯТЬ ШКОЛЬНЫХ 
СПОРТЗАЛОВ

В текущем году по федеральному проекту «Успех каждого 
ребёнка» национального проекта «Образование» будет от-
ремонтировано пять спортивных залов в школах Кабардино-
Балкарии.

Современные условия для занятий физической культурой и 
спортом появятся в нальчикских школах № 11 и № 32, школе 
№ 8 Прохладного, нарткалинской школе № 4, информирует 
пресс-служба Министерства просвещения и науки КБР.

Предполагаются замена инженерных сетей, окон, дверей, 
напольного покрытия, отделочные и покрасочные работы, 
обновление спортивного инвентаря.

В рамках нацпроекта в 2023 году также оснастят плоскостны-
ми сооружениями – уличными спортплощадками для занятий 
лёгкой атлетикой и игровыми видами спорта – семь образова-
тельных учреждений в Нальчике, Прохладном и Тереке.

Одним из результатов модернизации является создание 
спортивных клубов. Сегодня на базе школ республики дей-
ствуют 159 спортклубов.

Мероприятия по ремонту школьных спортзалов продолжатся 
и в 2024 году.

ОКОЛО ПОЛУТОРА ТЫСЯЧ 
ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫХ ОПЕРАЦИЙ 

ЗА ГОД
В 2022 году в Кабардино-Балкарии расширили перечень 

высокотехнологичной медицинской помощи.  
Как сообщили в пресс-службе республиканского Минздра-

ва, в рамках ОМС внедрены операции по протезированию 
аорты. Стало возможным проведение тромбоэкстракции 
из сосудов головного мозга при ишемическом инсульте. 
Специализированная и высокотехнологичная медпомощь 
пациентам с острым нарушением мозгового кровообраще-
ния оказывается круглосуточно в региональном сосудистом 
центре РКБ и первичных сосудистых отделениях ГКБ № 1 и 
Прохладненской ЦРБ. 

В отделении хирургии сосудов РКБ перечень хирургических 
вмешательств расширяется регулярно. Сегодня здесь прово-
дятся реконструктивные операции на аорте, артериях нижних 
и верхних конечностей. 

Медработники республики  провели в минувшем году около 
полутора тысяч высокотехнологичных сердечно-сосудистых 
операций.

Астемир Тхамитлоков – отец 
четверых детей, чрезвычайно 
трудолюбивый животновод, и 
работящая, опытная доярка 
Лариса Журтова. 

В рацион бурёнок вхо-
дят грубые и сочные кор-
ма – сено, силос, солома и 
горячая смесь из кукурузы, 
ячменя, пшеницы, жмыха и 
соли. Доят коров дважды и от 
каждой получают в среднем 
15 литров молока в сутки. 
К зимовке скота хозяйство 
готовилось со всей ответ-
ственностью, одного только 
сена было запасено 290 ру-
лонов. Конечно, отсутствие 
собственной кормовой базы 
сильно тормозит развитие 
К(Ф)Х, но малоземелье – об-
щая беда крестьян. Поэтому 
корма закупаются. Накладно, 
но альтернативы пока нет.

Здесь возьмём неболь-
шую паузу, так как хочется 
вернуться в спортивные вре-
мена нашего героя. Однажды 
Каральби на стройке получил 
серьёзную травму – перелом 
позвоночника в несколь-
ких местах. Вердикт врачей 
был однозначным: инвалид- 
колясочник. Но не в харак-
тере Кодзокова было сето-
вать на судьбу, смириться с 
участью человека с ограни-
ченными возможностями. 
Нечеловеческая сила воли, 
упорные тренировки и вера в 
успех сделали невозможное: 
будущий фермер не только 
встал на ноги, но и выигры-
вал впоследствии чемпио-
наты республики по борьбе и 
штанге! Он вместе с супругой 
воспитал замечательных сы-
новей Алихана (мастера спор-
та) и Сосруко (мастера спорта 

2 ФЕВРАЛЯ – 80 ЛЕТ ПОБЕДЕ В СТАЛИНГРАДСКОЙ БИТВЕ

Для нас не было земли за Волгой

Наступление немцев на Сталинград летом 1942 года было практически невозможно остановить. Берлин 
приказал взять город, не считаясь ни с ценой, ни с человеческими жертвами. Цель состояла в том, чтобы 
контролировать Волжский путь и отрезать Москву от залежей нефти на Кавказе. Город носил имя вождя 
государства, поэтому его взятию придавалось большое политическое значение.

Чтобы иметь возможность противостоять немецкому вермахту, советская власть, комитет обороны 
должны были собрать все имеющиеся у них силы и ресурсы. Для поддержания боевого духа и дисципли-
ны своих войск Иосиф Сталин издал Приказ № 227, известный больше по фразе «Ни шагу назад!» Ещё 
одним лозунгом защитников Сталинграда стал призыв «Для нас нет земли за Волгой!»

(Окончание на 3-й с.)
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ОФИЦИАЛЬНО

ВОПРОСЫ ПОДДЕРЖКИ 
МОБИЛИЗОВАННЫХ И ИХ СЕМЕЙ 

ОБСУДИЛИ С ДЕПУТАТАМИ ГОСДУМЫ

Татьяна Егорова сказала и 
о том, что в наступившем году 
исполняется 30 лет Конститу-
ции Российской Федерации и 
Парламенту республики, и в 
связи с этими значимыми со-
бытиями, а также новыми вы-
зовами необходимо повышать 
эффективность работы:

– Каждый из нас должен 
работать с полной самоотдачей 
по выполнению стоящих перед 
Парламентом задач. Решение 
этих вопросов должно прово-
диться в тесном взаимодей-
ствии с органами исполни-
тельной власти республики, 
местного самоуправления, 
институтами гражданского 
общества.

ИЗМЕНЕНИЯ 
В РЕСПУБЛИКАНСКОМ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

Признана утратившей силу 
статья 4 Закона «Об обороте 
земель сельскохозяйственного 
назначения в КБР». Теперь во-
просы изъятия у собственника 
земельного участка из земель 
сельскохозяйственного назна-
чения, который не использу-
ется по целевому назначению 
или используется с нарушени-
ем российского законодатель-
ства, отнесены к компетенции 
федерального законодателя и 
подробно им отрегулированы.

В связи с изменениями 
в федеральном законода-
тельстве, согласно которым 
исключается необходимость 
внесения в законодательный 
орган проекта бюджетного 
прогноза или его изменений 
в составе материалов к про-
екту бюджета на очередной 
финансовый год и плановый 
период, признан утратившим 
силу пункт 3-1 части 4 статьи 29 
Закона «О бюджетном устрой-
стве и бюджетном процессе 
в КБР».

Актуализировано прило-
жение к Закону «О Перечне 
объектов государственной 
собственности КБР, не под-
лежащих отчуждению».

Поправки редакционного 
характера коснулись отдельных 
республиканских законов о вы-
борах и референдумах.

СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫЙ 
ПРОЕКТ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА
Депутаты одобрили для 

внесения в Госдуму три законо-
дательные инициативы, в том 
числе социально значимый 
проект федерального закона 
«О внесении изменения в ста-
тью 8 ФЗ «О дополнительных 
гарантиях по социальной под-
держке детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей». Представляя до-
кумент, председатель комитета 
Парламента КБР по труду, 
социальной политике и здра-
воохранению Хусейн Кажаров 
отметил, что указанной статьёй 
установлено обязательство 
государства по предостав-
лению благоустроенного жи-
лья детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения 
родителей, лицам из их числа 
по достижении ими возраста 
18 лет или приобретения ими 
полной дееспособности до до-
стижения совершеннолетия. 
Согласно подпункту 5 пункта 31 
данной статьи в случае смерти 
или объявления умершими 
граждане указанной категории 
исключаются из списка имею-
щих право на предоставление 
жилого помещения. Законо-
проект подготовлен в целях 
сохранения права на предо-
ставление жилья за членами 
семьи детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения 
родителей, лицами из их чис-
ла в случае гибели (смерти) 

при выполнении задач в ходе 
СВО. Право на предоставление 
жилого помещения переходит 
к супругу (супруге), не всту-
пившему в повторный брак, и 
несовершеннолетним детям 
умершего.

Положения законопроекта 
предлагается применить к 
правоотношениям, возникшим 
с 24 февраля 2022 года – даты 
начала СВО.

Проект закона получил по-
ложительные отзывы и заклю-
чения Совета законодателей 
РФ при ФС РФ и рекомендо-
ван для внесения в Госдуму 
в качестве законодательной 
инициативы.

ИТОГИ ГОДА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ 

НАРОДОВ РОССИИ
В рамках «правитель-

ственного часа» вниманию 
депутатов был представлен 
доклад министра культуры 
КБР Мухадина Кумахова об 
итогах проведения в Кабарди-
но-Балкарии Года культурного 
наследия народов России. 
Мероприятия прошли во всех 
муниципальных районах и 
городах республики, инфор-
мация о них размещена на 
портале «Культура.РФ» в госу-
дарственной информационной 
системе ПРО.Культура. Как 
подчеркнул руководитель ми-
нистерства, все мероприятия 
отвечают важнейшей задаче 
сохранения культурной само-
бытности народов, прожива-
ющих в Кабардино-Балкарии, 
а также приобщения будущего 
поколения к культурному нас-
ледию республики, духовному 
и нравственному воспитанию.

В ходе обсуждения депутат 
Парламента КБР Сафарбий 
Шхагапсоев поднял вопрос 
сокращения тиражей госу-
дарственных печатных изда-

В совещании приняли участие Председа-
тель Правительства КБР Алий Мусуков, его 
заместитель Марат Хубиев, члены парламент-
ской рабочей группы по вопросам спецопе-
рации – депутаты Государственной Думы РФ 
Казбек Тайсаев и Яна Лантратова, помощник 
главы корпорации развития Запорожской 
области Николай Сытов, министр труда и со-
циальной защиты республики Алим Асанов, 
министр по делам молодёжи Азамат Люев, 
военный комиссар КБР Дмитрий Пахомов. 

Участники совещания обсудили вопросы 
организации в Кабардино-Балкарии социаль-
ной поддержки мобилизованных и членов их 
семей. С первых дней по поручению Главы 
Кабардино-Балкарии Казбека Кокова в респуб-
лике создан оперативный штаб по вопросам, 
связанным со специальной военной опера-
цией. Жителям Донбасса и его защитникам 
систематически отправлялись грузы с гума-
нитарной помощью от региона. С началом 

частичной мобилизации оперативный штаб в 
постоянном режиме работает на оказание под-
держки мобилизованным и их семьям. Вклад 
в организацию гуманитарных грузов вносят 
представители власти, бизнес-сообщества, 
общественные организации, политические 
партии, волонтёры, жители республики. Ру-
ководитель региона в еженедельном режиме 
лично встречается с семьями военнослужа-
щих, на прямой связи с ними находятся главы 
муниципальных администраций. Ведётся 
адресная работа с каждой семьёй. 

В ходе встречи были обсуждены возмож-
ности дополнительной помощи, реализации 
совместных проектов. Алий Мусуков выразил 
благодарность депутатам Государственной 
Думы РФ за активную деятельность в ин-
тересах военнослужащих, отметив, что вза-
имодействие с регионом на федеральном 
уровне позволит сделать эту работу ещё более 
эффективной. 

Открыта весенняя сессияВ мероприятии приняли 
участие сенатор РФ – пред-
ставитель от Парламента КБР 
Мухарбий Ульбашев, депутат 
Государственной Думы ФС 
РФ Заур Геккиев, главный фе-
деральный инспектор по КБР 
Аппарата полномочного пред-
ставителя Президента РФ в 
СКФО Тимур Макоев, прокурор 
КБР Николай Хабаров.

В соответствии с феде-
ральным законодательством 
и регламентом работы Парла-
мента КБР в первом открытом 
заседании весенней сессии 
участвовали политические 
партии, не представленные 
в законодательном органе 
региона: «Гражданская Плат-
форма», «Казачья партия РФ», 
«Яблоко», «Российский обще-
народный союз».

Повестка включала более 
десяти пунктов. На обсужде-
ние были вынесены проекты 
республиканских законов, рас-
смотренные в двух чтениях, 
законодательные инициативы, 
подготовленные для внесения 
в Государственную Думу ФС 
РФ, доклад министра культу-
ры КБР Мухадина Кумахова 
об итогах проведения Года 
культурного наследия народов 
России, информация сенатора 
М. Ульбашева о деятельности 
за период осенней сессии  
2022 года.

КЛЮЧЕВЫЕ ЗАДАЧИ 
ПАРЛАМЕНТА

Во вступительном слове  
Т. Егорова обозначила клю-
чевые задачи, которые необ-
ходимо решать депутатам в 
предстоящий период. В числе 
самых значимых – сохранение 
культурно-исторического на-
следия народов республики, 
развитие экономики, повы-
шение качества жизни людей.

По мнению спикера, в усло-
виях новых угроз, с которыми 
столкнулась страна, большое 
внимание необходимо уделять 
поддержке участников спе-
циальной военной операции 
и членов их семей. Т. Егорова 
призвала депутатов опера-
тивно реагировать на их об-
ращения, помогать в решении 
возникающих проблем.

Председатель Парламента 
заверила, что вопросы со-
циальной направленности, 
духовно-нравственного воспи-
тания молодёжи, укрепления 
института семьи, традицион-
ных семейных ценностей также 
будут находиться в поле зрения 
парламентариев.

Большое внимание будет 
уделено вопросам развития 
туризма, созданию конкурен-
тоспособного туристско-рекре-
ационного и санаторно-курорт-
ного комплекса, расширению 
межпарламентских связей, 
повышению результативности 
контрольно-аналитической 
деятельности, мониторингу 
ситуации в ключевых сферах 
жизни республики для приня-
тия своевременных, качествен-
ных законов.

ний. Парламентарий отметил, 
что необходимо работать над 
увеличением тиражей газет, 
которые играют важную роль 
в сохранении и развитии на-
циональных языков, традиций, 
культуры народов Кабарди-
но-Балкарии, формировании 
нравственных идеалов чело-
века.

РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА 
И ИНДУСТРИИ 

ГОСТЕПРИИМСТВА
Заседание завершилось 

выступлением представителей 
партий, не представленных в 
Парламенте КБР. По вопросам 
развития туризма и индустрии 
гостеприимства в республи-
ке высказались заместитель 
председателя регионального 
отделения политической пар-
тии «Российская объединён-
ная демократическая партия 
«Яблоко» Аминат Таппасханова 
и член Центрального политиче-
ского совета политической пар-
тии «Российский общенарод-
ный союз» Татьяна Глазнова  
(г. Москва).

А. Таппасханова заострила 
внимание на вопросах разви-
тия этнокультурного и этногра-
фического туризма, который 
сегодня очень востребован. 
Примером может служить опыт 
Дагестана, где познавательные 
маршруты с посещением исто-
рических и этнокультурных 
объектов с каждым годом 
привлекают всё больше турис-
тов. По словам представителя 
партии «Яблоко», Кабардино-
Балкария располагает всеми 
ресурсами для развития этого 
направления туризма. Также 
речь шла о необходимости  
обустройства участков торгов-
ли в местах турпотоков с учё-
том национального колорита.

По мнению Т. Глазновой, 
Кабардино-Балкария занимает 
особое место в рекреационном 
комплексе Северного Кавказа, 
обладает исключительными 
ресурсами, которые могут  
обеспечить развитие боль-
шинства видов рекреационной 
деятельности и экстремальных 
видов спорта. Однако на се-
годня туристические услуги, 
которые предоставляются в 
КБР, ещё невысокого уровня, 
отмечается низкий уровень 
сервиса и развития инфра-
структуры. Основная задача в 
нынешних условиях – создание 
современного высокоэффек-
тивного и конкурентоспособно-
го комплекса рекреационных 
санаторно-курортных услуг, 
который удовлетворит потреб-
ности как россиян, так и зару-
бежных гостей.

– Использование всех воз-
можностей, которыми распо-
лагает республика, может пре-
вратить регион не только в ку-
рорт федерального значения, 
но и в центр Олимпийского и 
международного спортивного 
движения, – выразила уверен-
ность выступающая.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Сенатор Мухарбий Ульбашев 
представил информацию о деятельности

Сенатор подчеркнул, что с 24 февра-
ля наша страна и республика столкну-
лись с беспрецедентным санкционным 
давлением со стороны недружествен-
ных стран. Финансово-экономический 
блок Правительства и ЦБ РФ, власти 
КБР встали перед необходимостью при-
нимать срочные и комплексные меры.

– Прошедший год продемонстри-
ровал слаженную работу органов всех 
ветвей власти Кабардино-Балкарии: 
Главы республики Казбека Валерьеви-
ча Кокова, Правительства, Парламен-
та, сенаторов и депутатов. Налажено 
взаимодействие с Правительством 
России, Минфином и другими феде-
ральными органами власти, чтобы 
оперативно обсуждать и эффективно 
решать возникающие вопросы, – от-
метил М. Ульбашев.

Сенатор подробно рассказал о рабо-
те по обеспечению социально-экономи-
ческого развития КБР, деятельности в 
качестве представителя Совета Феде-
рации в Национальном финансовом 
совете, участии в работе Совета по 
развитию финансового рынка при Со-
вете Федерации ФС РФ, трёхсторонней 
комиссии по вопросам межбюджетных 
отношений, а также о взаимодействии 
с Комитетом Государственной Думы по 
финансовым рынкам.

Как отметил выступающий, в 2022 го- 
ду состоялось 21-е заседание Совета 
Федерации, где рассмотрено более ше-
стисот законов. Исходя из сложившейся 
ситуации, законодатели и субъекты 
законодательной инициативы провели 
беспрецедентную как по объёму, так и 
по содержанию работу.

– Мы можем сказать, что переход-
ный период, когда страна адаптирова-
лась к новым вызовам, пройден. Сегод-
ня перед законодателями стоит задача 
по переходу от адаптации к развитию. 
Президент РФ Владимир Владими-
рович Путин чётко определил шесть 
стратегических целей: расширение 
связей с партнёрами из дружественных 

стран, обеспечение технологического 
и финансового суверенитета, разви-
тие инфраструктуры и сферы ЖКХ, 
снижение уровня бедности, а также 
дальнейшая поддержка материнства 
и детства. Этим целям в первую 
очередь подчинены наши планы. Ак-
цент законодательной деятельности в  
2022 году был сделан на принятии анти-
санкционных законов, направленных 
на повышение устойчивости и гиб- 
кости экономики, поддержку регионов 
и граждан в условиях усиления внеш-
него давления. Принятые инициативы и 
введённые меры дали свои очевидные 
результаты, – сделал упор Мухарбий 
Ульбашев.

Сенатор проинформировал, что на-
чата серьёзная работа по обеспечению 
интеграции новых регионов в единое 
правовое, социальное и экономическое 
пространство. В этом направлении уже 
принято 20 законодательных актов.

– Законодательные решения не в 
последнюю очередь были связаны с 
проведением СВО. Проделана мас-
штабная работа по защите участников 
специальной военной операции, их 
семей и близких. Одобрены законы, 
которые гарантируют мобилизованным 
гражданам финансовую и социальную 
поддержку. Обеспечены их трудовые 
гарантии, введены ипотечные каникулы 
для мобилизованных граждан. Помощь 
оказана малому бизнесу, индивиду-
альным предпринимателям. Приняты 
законы о распространении статуса 
ветерана боевых действий на добро-
вольцев, участвующих в специальной 
военной операции,– акцентировал 
внимание докладчик.

Речь шла и о подготовленных ини-
циативах, ставших законодательными 
актами, в частности о продлении 
права Правительства РФ, регионов и 
муниципалитетов вносить изменения 
в программы государственных и муни-
ципальных гарантий без изменений в 
законы о бюджетах, о гарантировании 

прав участников негосударственных 
пенсионных фондов по аналогии с  
системой страхования вкладов в 
банках, дальнейшем снижении макси-
мальных ставок по потребительским 
кредитам микрофинансовых органи-
заций и др.

Как заметил выступающий, благо-
даря инициативам сенаторов теперь 
гарантировано право бесплатного 
нахождения одного из родителей с 
ребёнком в медицинском учреждении, 
отдельно установлена прозрачная про-
цедура формирования тарифа на нота-
риальные услуги, урегулирован вопрос 
обращения с побочными продуктами 
животноводства.

– Отрадно ещё раз отметить актив-
ную законотворческую деятельность 
Парламента Кабардино-Балкарской 
Республики. Традиционно в рамках 
Совета палаты и на мероприятиях 
Совета Федерации оглашается число 
законодательных инициатив регионов. 
Республика благодаря вашей, Татьяна 
Борисовна, работе и работе депутатов 
всегда находится в числе лидеров,– 
подчеркнул М. Ульбашев.

Мухарбий Ульбашев остановился на 
результатах деятельности трёхсторон-
ней комиссии по вопросам межбюд-
жетных отношений и Комиссии Феде-
рального Собрания РФ по перерас-
пределению бюджетных ассигнований 
в Национальном финансовом совете.

– Бюджет на 2023 год и плановый 
период сложнейший. Мы добились 
того, что базовая дотация на выравни-
вание бюджетной обеспеченности для 
регионов проиндексирована. Повыше-
ние в 2023 году для нашей республики 
составило 17 процентов относительно 
2022 года, сумма дотации на выравни-

вание – более 18 миллиардов рублей. 
Как обычно, перед первым и вторым 
чтением закона о бюджете детально 
обсуждалось распределение практиче-
ски всех межбюджетных трансфертов 
регионам. Их общий объём бюджету 
республики на 2023 год составит чуть 
более 43 миллиардов рублей, из кото-
рых почти 22 миллиарда – субсидии. 
При этом мы отмечаем рост собствен-
ных доходов республики, который 
обеспечивает сбалансированность 
бюджета, – уточнил сенатор.

Поправками сенаторов и депута-
тов, в том числе председателей обеих 
палат, были увеличены бюджетные 
ассигнования на поддержку граждан 
в рамках социального контракта, 
субсидии регионам на комплексное 
развитие сельских территорий, модер-
низацию служб занятости. Субсидия 
на комплексное развитие сельских 
территорий бюджету КБР на 2023 год 
благодаря поправкам выросла со  
180 до почти 490 миллионов рублей.

– В рамках федерального бюджета 
сохраняется финансирование знако-
вых, социально значимых для Кабар-
дино-Балкарии объектов. Они успешно 
строятся и будут введены в полном 
объёме в плановые сроки, – заверил  
М. Ульбашев. – Это Дворец театров,  
республиканский онкологической дис-
пансер, поликлиника №1 на 500 по- 
сещений в смену в Нальчике, спорт-
комплекс для занятий спортивным пя-
тиборьем, целый ряд школьных зданий. 

Несмотря на объективные трудности, 
прошедший юбилейный год, по словам 
сенатора, был для Кабардино-Балкарии 
особым. Он стал отправной точкой для 
реализации новых проектов, дальней-
шего поступательного экономического 
и социального развития региона.

Докладчик проинформировал и о 
внесённых на рассмотрение Государст-
венной Думой законопроектах, поправ-
ках к проектам федеральных законов, 
законопроектах и постановлениях, 
подготовленных к рассмотрению на пле-
нарных заседаниях Совета Федерации, 
представительской деятельности, об 
участии в мероприятиях Совета Федера-
ции, проведении приёма граждан и т. д.

В заключение Мухарбий Ульбашев 
поблагодарил Главу КБР, Председателя 
Парламента республики, депутатов, 
министерства и ведомства за конструк-
тивное сотрудничество по решению 
задач, стоящих перед регионом.

В свою очередь Председатель Пар-
ламента КБР Татьяна Егорова дала вы-
сокую оценку уровню взаимодействия 
и выразила надежду на дальнейшее 
плодотворное сотрудничество на благо 
Кабардино-Балкарии.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

В текущем году, как отмечалось в преды-
дущих публикациях «КБП», на развитие до-
рожной сети в регионе предусмотрено более 
4,1 млрд рублей бюджетных ассигнований 
дорожного фонда. Общая протяжённость 
участков, где будут развёрнуты дорожные 
работы, составит свыше 100 км.

В соответствии с поручением Главы рес-
публики сохранится комплексный подход: в 
приоритете остаются дороги рядом со школами, 
больницами, жилыми комплексами. В эконо-
мическом секторе – туристические маршруты, 
дорожная инфраструктура промышленных зон.

Особое внимание в этом году будет уде-
лено муниципальным образованиям. На эти 
цели выделено более 1,4 млрд рублей, отме-
чалось в ходе совещания. Только в столице 
Кабардино-Балкарии намечен ремонт сразу на  
9 магистральных объектах. В плановый пере-
чень включены участок улицы Кабардинской 
от Идарова до Осетинской, дорожные участки 
на улицах Осетинской, Шогенова, Пятигорской, 
2-й Таманской дивизии со сроком завершения 
работ в 2024 году. Полностью отремонтируют 
улицы Нахушева и Калмыкова, а на участке 
от Профсоюзной до 2-й Таманской дивизии – 
улицы Мазлоева и Руставели. В Прохладном 
планируется ремонт улицы Свободы, в Нарт-
кале – Кабардинской. Ремонт дорог запла-

нирован также в селениях Верхняя Балкария 
и Арик, посёлке Мухол, станице Солдатской. 
Восстановление покрытия и ремонт – в се-
лениях Эльбрус, Верхний Баксан, Зарагиж, 
Светловодское, Каменномостское, Хабаз, Псы-
надаха, Аргудан, Нарткала, Ерокко, Лескен II, 
Ново-Ивановское, Каменка, Шалушка, Белая 
Речка, Герменчик.

Из крупных объектов следует назвать 
ремонт дорог Каменномостское – Хабаз,  
Ст. Черек – Жемтала – Сукан-Су, а также капи-
тальный ремонт автодороги В. Аул – Хасанья 
– Герпегеж в границах селения Хасанья в сто-
рону Герпегежа. Начата реконструкция автодо-
роги Чегем-2 – Булунгу. Мосты и путепроводы 
на дорогах: Прохладный – Эльбрус через реку 
Баксан, Заюково – Туфкарьер – Дыгамухо,  
В. Балкария – Мухол, Майский – Заречный – 
Ново-Ивановское.

Более 75 км трасс будут оборудованы совре-
менными линиями освещения, 42 пешеходных 
перехода с импульсной индикацией обустроят 
около социальных учреждений.

Как отметили на совещании, работы будут 
вестись в рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги» и федеральных про-
грамм. Глава КБР поручил усилить контроль 
за качеством работ и сроками исполнения 
государственных контрактов.

ДОРОЖНЫЕ РАБОТЫ БУДУТ РАЗВЁРНУТЫ 
НА УЧАСТКЕ ПРОТЯЖЁННОСТЬЮ 

БОЛЕЕ 100 КИЛОМЕТРОВ

СОЦИУМ

Размер пособий и компенсаций увеличится на 11,9 %

Среди индексируемых пособий – ежемесячные денежные выплаты (ЕДВ), которые получают 
инвалиды, ветераны, чернобыльцы, Герои России.

«Кроме того, индексация коснётся ряда выплат семьям с детьми. Так, единовременное посо-
бие при рождении ребёнка увеличится до 22,9 тыс. рублей, размер единовременного пособия при 
передаче ребёнка на воспитание в семью также вырастет до 22,9 тыс. рублей. Увеличится и раз-
мер материнского капитала на первого ребёнка – с 524,5 тыс. до 586,9 тыс. рублей, а на второго 
и последующих детей (если не получали на первого ребёнка) – с 693,1 тыс. до 775,6 тыс. рублей», 
– говорится в сообщении.

В России действует единый порядок индексации социальных выплат, назначение которых не 
привязано к прожиточному минимуму. Такие выплаты индексируются один раз в год с 1 февраля 
исходя из фактического индекса потребительских цен за предыдущий год. С 2022 года по поруче-
нию Президента на уровень фактической инфляции стал индексироваться и материнский капитал.

Комментируя это решение, Михаил Мишустин отметил, что индексация является необходимой 
частью системы социальной защиты граждан, которые нуждаются в дополнительной поддержке. 
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2 ФЕВРАЛЯ – 80 ЛЕТ ПОБЕДЕ В СТАЛИНГРАДСКОЙ БИТВЕ АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Ответственность  
за будущее

-

-

-

-

– Ахмед Каральбиевич, 
каков статус Всероссийского 
съезда судей?  Проблемы 
какого масштаба и характера 
он решает? 

– Всероссийский съезд 
судей является высшим орга-
ном судейского сообщества 
и правомочен принимать ре-
шения по всем вопросам, 
относящимся к деятельности 
судейского сообщества, в том 
числе по судьбоносным вопро-
сам развития судебной систе-
мы. На съездах выявляются 
и всесторонне обсуждаются 
возникающие проблемы в 
законодательстве, появление 
которых обусловлено главным 
образом с определённым и 
вполне естественным отста-
ванием законодательства от 
быстро меняющихся жизнен-
ных реалий. Поэтому вопро-
сы выработки механизмов их 
решения, создания условий 
эффективной работы и функ-
ционирования всей судебной 
системы являются наиболее 
актуальными. 

За время, прошедшее с 
момента проведения 9-го 
съезда, многое в политиче-
ской и экономической жизни 
страны изменилось. Судебной 
системе в связи с этим при-
шлось столкнуться с новыми 
вызовами и проблемами. 
Поэтому, давая оценку зна-
чимости и серьёзности 10-го 
съезда, могу отметить, что 
он как никогда актуален, по-
скольку призван не только 
разрешить накопившиеся во-
просы, но и определить вектор 
развития судебной системы 
на ближайшие четыре года. 
Он крайне важен для судеб-
ной системы,  определения  
концепции преобразований и 
структуры судебной деятель-
ности, в связи с чем съезд  
стал большой дискуссионной 
площадкой,  где вырабатыва-
лись всесторонне продуман-
ные предложения.

Форум собрал 815 делега-
тов со всех регионов Россий-
ской Федерации. Нужно от-
метить высокую организацию 
этого мероприятия, в котором 
были созданы оптимальные 
условия для конструктивного 
и плодотворного взаимодей-
ствия всех его участников.  В 
кулуарах съезда на 12 площад-
ках разместились выставки, 
рассказывающие об истории 
развития судебной системы, 
были представлены архивные 
документы и печатные из-
дания, подготовленные орга-
нами судейского сообщества 
регионов.

– Кто ещё кроме вас вхо-
дил в состав делегации от 
КБР?

– На съезд были делегиро-
ваны председатель Верховно-
го суда КБР Олег Богатырёв, 
судья Арбитражного суда Заур 
Кодзоков, председатель Про-
хладненского районного суда 
Мартин Гятов, мировой судья 
судебного участка № 2 Бак-
санского судебного района 
Вячеслав Хавпачев. Для уча-
стия в работе съезда также 
были приглашены начальник 
Управления Судебного де-
партамента Кабардино-Бал-
карии Мухамед Огузов, судья 
Верховного суда КБР, пред-
седатель Квалификационной 
коллегии судей Юрий Маиров, 
председатель Арбитражного 
суда Игорь Мельников. 

– Какая ответственность 
возлагается на делегатов 
съезда? Что значило для вас 
быть делегатом ?

– Это, безусловно, почёт-
ная и ответственная миссия, 
поскольку ты становишься 
частью процесса, обеспечива-
ющего дальнейшее развитие 
судебной системы. Причаст-
ность к этому событию от-
ражается и на повседневной 
деятельности, так как даёт им-
пульс к активизации и совер-
шенствованию собственного 
вклада в укрепление судебной 
ветви власти. На съезде голос 
каждого делегата, его про-
фессиональное мнение, его 
опыт работы, видение текущей 
ситуации определяют будущее 
судебной системы. Поэтому 
быть делегатом съезда – это 
громадная ответственность 
за будущее судебной системы. 

– Какие вопросы обсуж-
дались на съезде? Что особо 
запомнилось?

– Главными темами обсуж-
дения на 10-м съезде судей 
стали: совершенствование 
законодательства, регулиру-
ющего деятельность судей, 
развитие электронного право-
судия, повышение эффектив-
ности качества и доступности 
правосудия, а также вопросы 
оптимизации нагрузок на су-
дей и работников аппарата 
судов. Несомненно, большой 
интерес вызвало выступление 
Президента Российской Феде-
рации Владимира Путина. Его 
понимание сути и значения 
работы судей, объективная 
оценка имеющихся проблем 
в судебной системе нацели-
вали каждого на практические 
действия. Обращаясь к деле-
гатам, Президент РФ подчер-
кнул, что окончательное слово 
в применении норм законов 
принадлежит судам, которые 
стоят на самой вершине пра-
вовой системы. От них зависит 
то, как применяется закон, и 
это в конечном итоге отража-
ется на всех сферах жизни 
государства и каждого кон-
кретного человека в отдель-
ности. Президент призвал де-
легатов соответствовать этому 
высокому статусу, назвав его 
олимпийским и отметив, что 
в ближайшие годы судебная 
система России должна быть 
направлена в сторону скорей-
шей интеграции в неё четырёх 
новых регионов Российской 
Федерации.  Владимир Влади-
мирович поблагодарил судей 
за достигнутые результаты, 
высокую ответственность и 
профессионализм всего су-
дейского состава и пожелал 
успехов в дальнейшей работе. 
Всех впечатлило приветствие 
членов экипажа Междуна-
родной космической станции 
космонавтов Сергея Проко-
пьева и Дмитрия Петелина, 
которые пожелали делегатам 
съезда дальнейших успехов в 
ответственной деятельности. 

– Какие знаковые решения 
были приняты съездом?

– Съезд определил даль-
нейшие ориентиры развития 
судебной системы на ближай-
шие годы, включая разреше-
ние вопросов сокращения 
нагрузки судей и оптимиза-
ции судопроизводства путём 
внедрения современных ин-
формационных технологий и 
использования электронных 
сервисов правосудия. По-
становлено также обеспечить 
большую доступность судов 
для граждан, в том числе с 
использованием сайта «Гос- 
услуги»,  запланировано соз-
дание информационного пор-
тала «Правосудие РФ». На 
съезде были избраны новые 
составы органов судейско-
го сообщества – Совета су-
дей Российской Федерации, 
Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской 
Федерации, Высшей экза-
менационной комиссии по 
приёму квалификационного 
экзамена на должность судьи. 
Результатом работы делегатов 
стал основной итоговый до-
кумент – Постановление 10-го 
Всероссийского съезда судей 
«О развитии судебной систе-
мы Российской Федерации», 
в котором последовательно 
отражены все этапы работы 
органов судейского сообще-
ства по развитию судебной си-
стемы и совершенствованию 
судопроизводства. Участники 
съезда также приняли ряд 
постановлений, касающихся 
внесения изменений в регла-
мент работы Всероссийского 
съезда судей, Совета судей 
Российской Федерации, в 
Кодекс судейской этики, а 
также признали утратившим 
силу Регламент Высшей ква-
лификационной коллегии су-
дей Российской Федерации, 
который был утверждён по-
становлением Всероссий-
ского съезда судей более 20 
лет назад. Проведение 10-го 
Всероссийского съезда судей 
совпало с празднованием 
100-летнего юбилея Верхов-
ного суда Российской Федера-
ции. В честь данного события 
была учреждена юбилейная 
медаль, которую вручили всем 
делегатам съезда. 

Материал подготовлен 
пресс-службой  

Управления Судебного 
департамента в КБР

(Окончание.  
    Начало на 1-й с.) 

Город призвал своих жи-
телей превратить «каждый 
квартал, каждую улицу, каж-
дый дом в неприступную 
крепость». Мирные жители 
и солдаты держались геро-
ически. Немецкий офицер 
Гельмут Вельц вспоминает 
боевые действия 11 ноя-
бря 1942 года: «Противник 
большими силами удержи-
вает части территории за-
вода «Красный Октябрь». 
Ядро сопротивления было у 
печи Мартина. Взятие этого 
доменного цеха означало 
бы падение Сталинграда… 
Люфтваффе бомбили его 
неделями... Не осталось ни 
одного нетронутого бомбой 
места... Проходит три часа, 
а они продвинулись всего 
на 70 метров! В этот момент 
над зданием появляется 
сначала красная, а затем 
зелёная ракета. Это означа-
ло: русские контратакуют… Я 
не понимаю, откуда русские 
берут эту силу... Впервые за 
всю эту войну я столкнулся с 
невыполнимой задачей».

Стойкое сопротивление со-
ветского населения и армии 
было бы невозможно без 

мужества многих героев Ста-
линграда. Только медалью 
«За оборону Сталинграда» на-
граждено 760 тысяч красно-
армейцев. 120 военнослужа-
щих были удостоены звания 
«Герой Советского Союза». 
Дом Павлова в Сталинграде 
стал символом героизма при 
защите города. Обычный 
четырёхэтажный жилой дом 
защищали всего 24 челове-
ка. Тем не менее немцы не 
могли взять его целых три 
месяца. По словам советско-
го генерала Василия Чуйкова, 
немцы понесли больше по-
терь при попытке захватить 
дом Павлова, чем при напа-
дении на Париж. Ещё один 
символ героев Сталинграда 
– Мамаев курган. Тот, кто 
контролировал холм, факти-
чески контролировал город. 
Вот за эту возвышенность, с 
которой открывался вид на 
весь город, велись особенно 
жестокие бои. Красная Армия 
защищала его на протяжении 
всей Сталинградской битвы. 
В боях за холм отдали жизнь 
десятки тысяч воинов. После 
окончания боёв на Мамаевом 
кургане было найдено от 500 
до 1250 кусков металла на 
один квадратный метр!

-
-

-
-
-

-
-
-

Всякое бывало на войне

-

Награду дедов передадут внукам
-
-
-

Мухамед Батович Жиляев 
родился в 1916 году в селении 
Атажукино I Нальчикского 
округа Терской области (ныне 
с. Заюково Баксанского рай-
она). 

М. Жиляев был мобилизо-
ван в ряды Красной Армии  
28 января 1942 года. А 8 марта 
его супруга Каражан Мусху-
довна родила дочь, которой 
дали имя Цаца, но увидеть 
её Мухамеду Батовичу было 
не суждено. Его направи-
ли в 278-й кавалерийский 
полк 115-й кавалерийской 
дивизии, которая формирова-
лась в Кабардино-Балкарии.  
М. Жиляев принимал участие 
в ожесточённых боях с врагом 
в Ростовской области. 

Согласно донесению о 
безвозвратных потерях по 
управлению 115-й отдельной 
кавалерийской дивизии от  
24  сентября  1942  года  
№ 25407, красноармеец Жи-
ляев Мухамед Батович погиб 
в бою 31 июля 1942 года в Ро-
стовской области (в именном 
списке безвозвратных потерь 
воин числится как «Жемаев 
Мухмет Етов»).

В 1954 году Каражан Мусху-
довна в очередной раз начала 
розыск своего мужа через 
Эльбрусский РВК. По инфор-
мации из донесения послево-
енного периода управления 
по учёту персональных потерь 

от 3 июля 1954 года № 18337, 
рядовой Мухамед Батович 
Жиляев учтён пропавшим без 
вести в марте 1943 года.  

К сожалению, имя М. Жи-
ляева не увековечено на ме-
сте захоронения, но увекове-
чено на обелиске в Заюково.  
Сведения о нём, внесённые 
в Книгу памяти КБР (издание 
2015 г., том 2, с. 136), требуют 
уточнения: «Жиляев Мухамед 
Батович, 1916 г. р., кабарди-
нец, с. Заюково. Призван в Со-
ветскую Армию 28.01.1942 г. 
Баксанским РВК. Красноар-
меец. Погиб 31.07.1942 г.». 

Красноармеец М. Жиляев 
принимал участие в героиче-
ской обороне Сталинграда в 
составе 278-го кавалерийского 
полка 115-й отдельной кава-
лерийской дивизии, и он под-
лежал награждению медалью 
«За оборону Сталинграда». 
Однако награда его родствен-
никам не была передана.

Внука Мухамеда Батовича, 
Руслана Хусейновича Бжихат-
лова, мы нашли в Заюково. В 
этом нам помог Арсен Нурби-
евич Жиляев. 

28 апреля 2022 года от 
имени Руслана Бжихатлова 
мы подготовили документы и 
обратились в Главное управ-
ление кадров МО РФ с прось-
бой рассмотреть вопрос о 
передаче ему удостоверения 
к медали «За оборону Сталин-

града» Мухамеда Жиляева.  
5 июня 2022 года получен от-
вет: «Ваше обращение по во-
просу передачи удостоверения 
к медали «За оборону Сталин-
града» деда, Жиляева Муха-
меда Батовича, рассмотрено.

Передача Вам удостове-
рения к медали «За оборону 
Сталинграда» Жиляева М.Б. 
будет организована в уста-
новленном порядке после по-
ступления его из Управления 
Президента Российской Фе-
дерации по государственным 
наградам». 

Наш очередной поиск не-
вручённых наград Великой 
Отечественной войны завер-
шился успешно. Спустя более 
80 лет после выхода указа о 
награждении Руслану Хусей-
новичу Бжихатлову передадут 
удостоверение к медали «За 
оборону Сталинграда» его 
деда, красноармейца Жиляе-
ва Мухамеда Батовича.

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

Каракан Исмелович Ше-
тов родился в 1907 году в 
селении Атажукино-2 Наль-
чикского округа Терской 
области (ныне с. Атажукино 
Баксанского района).  Был 
женат на Куле Тлостанбе-
ковне Шебзуховой,  они 
воспитывали  дочь Дуню и 
сына  Хабаса. 

 Каракан Шетов был 
мобилизован в ряды Крас-
ной Армии 28 января 1942 
года и направлен в фор-
мировавшийся в Кабар-
дино-Балкарии 316-й ка-
валерийский полк (полк 
сформирован в с. Кахун)  
115-й кавалерийской диви-
зии. К. Шетов участвовал 
в ожесточённых сражениях 
с врагом на территории 
Ростовской области. 

Согласно донесению 
о безвозвратных потерях 
по управлению 115-й от-
дельной кавалерийской 

дивизии от 24 сентября 
1942 года, красноармеец 
316-го кавалерийского пол-
ка 115-й отдельной кавале-
рийской дивизии Шетов 
Каракан Исмелович был 
ранен.

Спустя два года после 
Великой Победы супруга 
Куля Тлостанбековна про-
должила розыск своего 
мужа через Баксанский 
РВК, по информации кото-
рого красноармеец Шетов 
Каракан Исмелович при-
знан пропавшим без вести 
в апреле 1943 года. Пись-
менная связь с родными и 
близкими прекратилась в 
июле 1942-го.  Имя К. Шето-
ва увековечено на обелиске 
в Атажукино. 

К. Шетов – участник  ге-
роической обороны Ста-
линграда в составе 316-го 
кавалерийского полка 115-й 
отдельной кавалерийской 
дивизии, и он подлежал 
награждению медалью «За 
оборону Сталинграда». Од-
нако награда  его родствен-
никам не была передана.

Внучку Каракана Исме-
ловича, Ирину Хабасовну 
Шебзухову, мы нашли в  
Атажукино, нам  в этом по-
мог Ахмед Каральбиевич 
Шетов. 

27 апреля 2022 года от 

имени Ирины Шебзуховой 
мы подготовили докумен-
ты и обратились в Главное 
управление кадров Ми-
нистерства обороны РФ 
с просьбой рассмотреть 
вопрос о передаче ей удо-
стоверения к медали «За 
оборону Сталинграда» Ка-
ракана Шетова. 15 июня 
2022 года получен ответ: 
«Ваше обращение по во-
просу передачи удостове-
рения к медали «За обо-
рону Сталинграда» деда, 
Шетова Каракана Исмело-
вича, рассмотрено.

Передача Вам удосто-
верения к медали «За 
оборону Сталинграда»  
Шетова К. И. будет орга-
низована в установленном 
порядке после поступления 
его из Управления Пре-
зидента Российской Феде-
рации по государственным 
наградам». 

Наш очередной поиск 
невручённых наград Вели-
кой Отечественной войны 
увенчался успехом. Спустя 
более 80 лет после выхода 
указа о награждении Ири-
не Хабасовне Шебзуховой 
передадут удостоверение 
к медали «За оборону Ста-
линграда» её деда, красно-
армейца Шетова Каракана 
Исмеловича.

-

-

Отважная дочь Кабардино-Балкарии

Наши женщины принима-
ли активное участие в Вели-
кой Отечественной войне. Они 
не отставали в ратных делах 
от отцов, братьев – от муж-
чин, взявших в руки оружие 
для защиты Отечества от фа-
шизма. В разных медицинских 
частях несли службу порядка 
41 процента женщин-врачей,  
43 процентов фельдшеров, 
столько же хирургов, 100 про-
центов медсестёр, 90 процентов 
составляли женщины-доноры.

Немало дочерей Кабардино-
Балкарии участвовало в Великой 
Отечественной войне. Одна из 
них Фаризат Мамушевна Ора-
кова, жительница Верхней Бал-
карии. В 1939 году она окончила 
фельдшерско-акушерское отде-
ление Ростовского медучилища, 
работала заведующей медпунк- 
том в с. Чалтырь Ростовской об-
ласти. В первые же дни войны  
Ф. Оракова добровольно уходит 
на фронт. Служит в кавалерий-
ском корпусе Героя Советского 
Союза генерала Л. М. Доватора, 
дивизия которого сражалась в 
боях за Москву.

В повести Александра Бека 
«Волоколамское шоссе» дана 
полная трагизма и великого 
подвига солдат Красной Армии 
картина на этом плацдарме, 
где в боях принимала участие и 
Фаризат Оракова. В своих вос-
поминаниях Фаризат писала о 
титаническом противостоянии, не 
позволившем фашистам дойти 
до столицы нашей Родины –  
Москвы.

Младший лейтенант меди-
цинской службы Оракова, даже 
получив осколочное ранение, 
продолжала отправлять тяжело 
раненых в тыловые медсанбаты.

Фаризат вспоминала, что мно-
гие бойцы после лечения в мед-
санбате, несмотря на инвалид-
ность, стремились вернуться в 
свои подразделения. Боевой дух 
красноармейцев был чрезвычай-
но высок: все жаждали победы, 
верили в неё, и эта вера в конеч-
ном итоге, отмечала Фаризат, по-
могала преодолеть все невзгоды 
войны, кровь и раны, укрепляла 
боевое братство.

О боях на Украине Фаризат 
вспоминала: «Момент, когда мы 
попали во вражеское кольцо, у 
меня не хватит слов, чтобы опи-
сать всю трагическую картину. 
Были приложены нечеловеческие 
усилия, чтобы прорваться». Гвар-
дии лейтенант Фаризат Оракова, 
словно заново переживая те 
тяжёлые дни, говорила, что были 
уже на исходе лекарства, бинты и 
многое из того, что необходимо 
иметь в медсанбате. В ход шло 
всё, вплоть до чулок, портянок, 
другой ветоши.

После поражения фашистов в 
Сталинградской битве Фаризат 
Оракова оказывалась в самой 
гуще боёв за освобождение от 
фашистов Украины, Белорусии, 
Польши.

В январе 1944 года Фаризат 
во второй раз получила тяжёлое 
ранение. Снова госпиталь. За-
лечив раны, осталась старшей 
медицинской сестрой в госпитале 

под номером 3222. Её сердце 
наполнялось радостью. если уда-
валось поставить бойцов на ноги.

Об окончании войны Фаризат 
узнала где-то в районе Кёниг-
сберга.

В те дни в газете «Красная звез-
да» появляется письмо, в котором 
бойцы от всего сердца благодарят 
гвардии старшего лейтенанта, 
старшую медицинскую сестру 
Оракову за истинно материнское 
отношение к раненым солдатам и 
офицерам.

Фаризат Оракова была на-
граждена двумя орденами Крас-
ного Знамени, медалями «За 
боевые заслуги», «За отвагу», 
«За оборону Сталинграда», «За 
взятие Кёнигсберга», «За осво-
бождение Варшавы», получила 
шесть благодарностей Верховно-
го главнокомандующего.

После демобилизации Орако-
ва работала в Ростовской боль-
нице старшей медсестрой. За 
заслуги в области здравоохране-
ния была награждена орденом 
Почёта.

 Нашей отважной землячки 
не стало в 1983 году.  Её помнят 
и гордятся в родной республике.

Светлана МОТТАЕВА

Мы разговорились. Узнав, что 
он ветеран Великой Отечественной 
войны, стал расспрашивать Алек-
сандра Николаевича о фронтовом 
пути, о том, что наиболее трудным 
и запоминающимся было в его во-
енной биографии. Задумавшись, 
ветеран сказал, что все годы войны 
были тяжёлыми и памятными, но 
особенно запомнились дни оборо-
ны Сталинграда, самые тяжёлые 
и кровопролитные во всей истории 
Великой Отечественной. 

«Всякое бывало на войне, но 
этот случай запомнился мне на 
всю жизнь, – начал свой рассказ 
Александр Николаевич. – В один из 
редких моментов затишья я получил 
приказ от командира отправиться с 
донесением в штаб. Пробегая мимо 
стоявшей неподалёку машины, услы-
шал кабардинскую песню и увидел 
человека, возившегося в двигателе. 
Я остановился возле него и что есть 
силы крикнул: «Салам алейкум!». 
Он от неожиданности даже выронил 
ключ. Широко улыбаясь, на меня 
смотрел молодой симпатичный капи-
тан. Чтобы снять все сомнения, что 
он не ослышался, я спросил его: «У 
адыгэ?». Он обнимал меня как род-
ного брата, кружа в своих мощных 
объятиях, и всё время спрашивал, 
действительно ли я воюю с ним 
рядом?

Начались обоюдные расспросы, 

но я очень торопился, времени было 
в обрез. Пообещав, что вернусь по-
сле выполнения приказа, отправился 
в штаб. Только успел добежать, как 
началась сильная бомбёжка.

Снова короткое затишье, и я бегу 
назад. Вокруг стоны раненых, раз-
битые машины, возле одной лежало 
бездыханное тело моего земляка-
кабардинца. 

Похоронил я его, как родного. Но 
до сих пор в сердце незаживающая 
рана, что не довелось нам сполна 
испить радость той встречи и что 
погиб он, такой красивый и молодой, 
и тысячи таких, как он, красивых и 
молодых. Вот так, брат! Всякое бы-
вало на войне...», – завершил свой 
печальный рассказ старый солдат. 

Александра Николаевича Иволги-
на уже давно нет с нами. Но каждый 
раз, когда речь заходит о Сталин-
градской битве, я вспоминаю нашу 
встречу и поведанный им короткий 
эпизод, в котором сила и правда 
нашей Победы.  

Михаил АСЛАНОВ

Однако отчасти успех со-
ветского наступления был об-
условлен ошибками против-
ника. Вермахт переоценил 
собственные возможности 
и поэтому должен был сра-
жаться в полную силу на двух 
театрах войны: на Кавказе 
за азербайджанскую нефть 
и в Сталинграде. Немцам 
пришлось разделить свои 

силы. Следующая ошибка 
последовала в ноябре. Для 
взятия Сталинграда вермахт 
растянул фланги на сотни 
километров. Руководство 
было убеждено, что у Крас-
ной Армии нет ресурсов для 
контратаки. Длинные фланги 
тогда обеспечивали и со-
юзные войска – итальянцы, 
венгры и румыны, которые 

технически сильно уступали 
вермахту.

Всего за четыре дня со-
ветские войска, собрав все 
возможные силы, прорвали 
немецкие фланговые направ-
ления и окружили около 300 
тысяч немецких солдат. Это 
закрепило поражение вермах-
та под Сталинградом, изме-
нив весь ход Второй мировой 

войны. Сталинградской битве 
исполняется 80 лет, но память 
о великом подвиге народа, его 
солдат, командиров и граж-
данского населения живёт и 
будет жить вечно в сердцах и 
умах всех поколений.

По материалам, взятым 
из открытых источников, 

подготовил 
Альберт ДЫШЕКОВ

Для нас не было земли за Волгой
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СПОРТ

Командное первое место
фестиваля единоборств

Собравшихся приветство-
вал прокурор Кабардино-Бал-
карской Республики Николай 
Хабаров, рассказавший, что 
возможность проведения 
подобного совместного ме-
роприятия рассматривалась 
ещё на стадии формирова-
ния Министерства по делам 
молодёжи КБР.

Николай Хабаров отме-
тил, что обсуждение темы 
патриотизма в нашем обще-
стве сейчас стало как никог-
да важно, особенно с учётом 
проведения СВО. Также 
прокурор подчеркнул, что 
трактовка самого этого поня-
тия подразумевает не просто 
чувство любви к родине, но 
и готовность служить своей 
стране и жертвовать самым 
дорогим. 

Министр по делам молодё-
жи Азамат Люев отметил, что 
всем, кто сегодня работает с 
детьми и молодёжью, важно 
общаться друг с другом, об-
суждать текущее положение 
дел.  Сказал он и о том, что 

Базовая ценность

сегодня на патриотическое 
воспитание молодёжи следует 
обратить особое внимание, так 
как сейчас необходима мощ-
нейшая консолидация всего 
нашего общества. 

Участие в мероприятии 
также приняли представители 
министерств образования, 
спорта, по делам националь-
ностей и общественным про-
ектам республики, следст-
венного управления СК РФ  
по КБР, духовенства, акаде-
мического и молодёжного 
сообществ, общественных 
организаций.

В ходе встречи прошёл 
показ видеоролика – Мини-

стерство по делам молодёжи 
КБР специально для дискус-
сионной встречи подготовило 
блиц-опрос «Что такое пат-
риотизм». Участие в опросе 
приняли как молодые люди, 
так и представители старшего 
поколения. 

Продолжила тему доктор 
филологических наук, профес-
сор, заведующая кафедрой 
русского языка и общего язы-
кознания Кабардино-Балкар-
ского государственного универ-
ситета имени Х. М. Бербекова 
Светлана Башиева, отметив-
шая, что патриотизм является 
основой духовно-нравственного 
воспитания молодёжи. 

Результаты исследования 
карты ценностей российско-
го Кавказа в рамках проекта 
«Смыслы Кавказа» представил 
директор центра устойчивого 
развития КБГУ Тимур Арамисов. 

На дискуссионной встрече 
подробно обсудили состоя-
ние, проблемы, тенденции 
и методы патриотического 
воспитания, а также процесс 
формирования традицион-
ных ценностей современной 
молодёжи. Рассматривались 
возможности межведомствен-
ного сотрудничества и пер-
спективы дальнейшей работы.

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото Артура Елканова

Депутаты и сотрудники Аппарата Парламента Кабардино-Балкарской Республики выражают глубокое соболезнование 
депутату Парламента Кабардино-Балкарской Республики I – IV созывов, председателю Общественного совета при Парла-
менте Кабардино-Балкарской Республики БЕЧЕЛОВУ Ильясу Борисовичу по поводу кончины матери БЕЧЕЛОВОЙ Алимы 
Мусостовны.

Культура Кабардино-Бал-
карской Республики понесла 
тяжёлую утрату – 31 января 
2023 г. на 94-м году ушёл 
из жизни Эльгаров Кашиф 
Мисостович.

Поэт, прозаик, народный 
писатель КБР, старейший 

ЭЛЬГАРОВ Кашиф Мисостович

 

член СП КБР Кашиф Мисо-
стович родился 16 октября 
1929 г. в с. Шалушка, там 
же окончил среднюю школу. 
В 1955 г. был направлен на 
учёбу в Москву, в Литера-
турный институт им. А. М. 
Горького. Завершив учёбу в 
институте (1960), вернулся 
в Нальчик и работал ре-
дактором республиканской 
телестудии (1960-1965), лит-
работником республикан-
ской газеты «Ленин гъуэгу» 
(1965-1968), помощником 
ответсекретаря этой же газе-
ты (1968-1970), затем долгие 
годы работал в журнале 
«Iуащхьэмахуэ».

Кашиф Мисостович – автор 
поэтических и прозаических 
изданий: «С восходом солн-
ца» (1958), «Начало» (1964), 
«Солнце детства» (1966), 
«Под сенью леса» (1969), 
«Звезды улыбаются» (1969), 
«Подумаешь, дождь!» (1969), 
«Утренняя гостья» (1973), 
«Язык любви» (1999), «Ошиб-
ка» (1988), «Дорогами жиз-
ни моей» (2020), «Мой ма-
лый род, любезный сердцу» 
(2020).

Также он автор переводов 
на кабардинский язык сти-
хов Николая Тарбы «Страна 
души» (1990), книги В. Пано-
вой, Ю. Вахтина «Жизнь Му-

хаммеда» (1993), священного 
писания «Коран» (1996).

Поэзия и проза Эльгарова 
дополняли друг друга, позво-
ляя писателю более глубоко 
и всесторонне осмыслить 
явления действительности, 
уловить происходящие во-
круг него перемены в жизни. 
Лейтмотивом его творчества 
были размышления о судьбах 
людей, о смысле жизни, о 
высших человеческих цен-
ностях, о том, что близко и 
дорого каждому.

Светлая память о Каши-
фе Мисостовиче Эльгарове 
навсегда останется в наших 
сердцах.

Кадастровым инженером Кочесоковым Тарзаном Толе-
вичем (СНИЛС: 136-485-815 89, квалификационный аттестат 
№ 07-11-69, номер телефона 8-928-706-79-59) в отношении 
земельных участков с кадастровыми номерами:

• 07:09:0105009:330, расположенного по адресу: КБР,  
г. Нальчик, с. Кенже, квартал А, сектор А, уч. 18.

Заказчиком кадастровых работ является Макитов Умар 
Иссаевич.

• 07:09:0104025:203, расположенного по адресу: КБР,  
г. Нальчик, тер. с/т «Дружба», уч. 198.

Заказчиком кадастровых работ является Кишукова Фати-
ма Долатбиевна.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 

местоположения границ состоится 3 марта 2023 г. в 15 часов 
по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Толстого, 180-а, 1-й этаж, 
офис. 105.

Обоснованные возражения относительно местоположения 
границ, содержащихся в проекте межевого плана, и требо-
вания о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности принимаются с 2 февраля 
по 3 марта 2023 г. по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Толстого, 
180-а,1-й этаж, офис. 105.

При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы, подтверждающие право на 
соответствующий земельный участок.

Участие в спортивном 
празднике приняли около 
тысячи спортсменов в воз-
расте от 12 до 16 лет из 
двадцати регионов России. 
Команду Кабардино-Бал-
карии представляли воспи-

танники спортивной школы 
олимпийского резерва по 
дзюдо им. С. Х. Нирова. По 
итогам фестиваля в копил-
ке наших дзюдоистов пять 
золотых, одна серебряная и 
три бронзовые медали. По-

бедителями соревнований 
стали Тамерлан Атабиев 
(50 кг), Алим Байрамкулов 
(55 кг), Адам Озов (60 кг), 
Тамерлан Кушхов (66 кг) и 
Дамир Бесланеев (+90 кг). 
«Серебро» завоевал Салим 

Министерство культуры КБР, Союз писателей КБР

КПРФ: история и современность

Торжественное открытие 
экспозиции собрало депута-
тов Парламента республики, 
партийных активистов и со-
трудников библиотеки. 

Тридцатилетняя история 
КПРФ – это в том числе 
история хранения и приум-
ножения наследия КПСС. 
При партии по-прежнему со-
хранились такие молодёжные  
структуры, как комсомол и 
пионерия (ребят в пионер-
ской форме можно было 
увидеть и в библиотеке в день 
открытия). Также при КПРФ 
активно действуют всерос-
сийские общественные ор-
ганизации «Дети войны», 
«Российские учёные социа-
листической ориентации» и 
«Надежда России». 

С приветственным словом 
к собравшимся обратился 
депутат Парламента КБР, пер-
вый секретарь КБРО «КПРФ» 
Борис Паштов. Он провёл для 
посетителей выставки экскурс 

в историю, напомнив о зна-
чимых для партии событиях 
последних тридцати лет и про-
анализировав текущую ситуа-
цию, существующие пробле-
мы и пути их решения. Борис 
Паштов тепло поблагодарил 
ГНБ КБР за сотрудничество и 
подготовку яркой интересной 
выставки. 

 Директор ГНБ КБР Анато-
лий Емузов поздравил членов 
партии с юбилеем от имени 
сотрудников библиотеки, от-
метив, что относится к тому 
поколению граждан нашей 
страны, которые росли и вос-
питывались при советской 
власти. 

Председатель комитета 
Парламента КБР по культуре, 
развитию гражданского об-
щества и информационной 
политике, секретарь КБРО 
КПРФ Заурбек Кумалов рас-
сказал о работе республи-
канского отделения партии, 
подчеркнув, что сегодня 

партийная организация идёт 
в авангарде политического 
движения республики и 
страны. Кабардино-Бал-
карское отделение КПРФ 
провело масштабную кон-
ференцию, посвящённую 
100-летию республики, где 
присутствовало более 200 
коммунистов. Не менее 
массово отметили и сто-
летие образования СССР. 
Также он обратил внимание 
собравшихся и на то, что 
сегодня жителям нашей 
республики и всей страны 
очень важно сплотиться и 
дать достойный отпор всем 
существующим угрозам. 

От лица ветеранов КПСС-
КПРФ выступил Мухтар 
Саракаев, обративший вни-
мание на то, что 30-ле-
тие КПРФ – дата очень 
значимая. Он напомнил, 
что Кабардино-Балкария 
была одним из самых ак-
тивных субъектов РФ, уча-
ствовавших в воссоздании 
коммунистической партии, 
акцентировав внимание 
на вкладе в развитие ком-
мунистического движения 
Тимборы Кубатиевича Маль-
бахова. 

Подробнее о выставке 

рассказала заведующая пу-
бличным центром правовой 
информации ГНБ КБР Свет-
лана Харенко. В экспозицию 
вошли книги, брошюры, пе-
риодические издания из 
фонда библиотеки и предо-
ставленные КБРО «КПРФ», 
а также исторические до-
кументы, фотографии, юби-
лейные медали и сувениры. 
Упомянула Светлана Харенко 
и о том, что представленный 
корпус книг и информацион-
ных материалов будет очень 
полезен для патриотического 
воспитания молодёжи. Вы-
ставка продлится две неде-
ли – посетить её можно до  
16 февраля. 

Можно сказать, что от-
крытие экспозиции – это 
старт празднования юби-
лея, члены партии сообщи-
ли, что впереди множество 
интересных мероприятий и 
событий: встречи с моло-
дёжью, коммунистические 
субботники, автопробег, 
публикации исторических 
очерков. Завершилось тор-
жество возложением цветов 
к памятнику Ленину в холле 
ГНБ КБР. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Вологирова

(Окончание. Начало на 
1-й с.)

– Почему для достижения 
цели выбрано именно созда-
ние мультфильмов?

– Мультипликация удовлет-
воряет потребности подростков 
делать всё своими руками, 
даёт возможность самосто-
ятельно создавать произве-
дения искусства с помощью 
знакомых всем инструментов 
– компьютера, фотоаппарата, 
планшета.

Главная педагогическая 
ценность мультипликации за-
ключается в универсальности 
её языка. Это прекрасный ме-
ханизм для развития учаще-
гося, раскрытия внутреннего 
потенциала, социализации че-
рез сочетание теоретических 
и практических занятий. Раз-
вивающие, образовательные, 
обучающие, воспитательные, 
познавательные мультфильмы 
создаются в ходе совместной 
деятельности школьников, сту-
дентов-волонтёров, учителей.

Название проекта придумы-
вали всей командой. «Школа 
мотивации и успеха» – эта 
фраза отражает цель про-

«Седьмой кадр» – новый проект
 центра «Феномен»

екта. Название «Седьмой 
кадр» даёт отсылку к покадро-
вой съёмке мультфильмов и 
коду Кабардино-Балкарии как 
субъекта РФ – 07.

– Куда могут обращаться 
все, кто пожелает принять 
участие в проекте?

– Обучающие курсы для 
руководителей мультстудий, 

педагогов дополнительного 
образования и волонтёров 
будут проходить в Центре не-
прерывного повышения про-
фессионального мастерства 
педагогических работников 
Минпросвещения КБР по 
адресу: г. Нальчик, ул. Турге-
нева, 72.

Школьники будут проходить 

обучение  в мультстудиях,  
действующих в муниципаль-
ных районах  республики. В 
период летних каникул за-
нятия и мастер-классы могут 
организовываться в дежур-
ных детских садах, лагерях 
с дневным пребыванием на 
базе школ и детской акаде-
мии творчества «Солнечный 
город» Министерства обра-
зования и науки КБР, а также 
в нальчикских санаториях.

С рядом организаций 
будут заключены партнёр-
ские соглашения. Данные о 
графике и других условиях 
занятий разместим на ин-
формационных ресурсах 
партнёров.

Центр «Феномен» рас-
полагается в Нальчике на 
улице Кирова, 18. Звонить 
нам можно по телефону 
 +7 (928) 722-10-71.

Вся необходимая инфор-
мация содержится на сайте 
https://fenomen-kbr.ru/ и 
на странице центра «Фе-
номен» в социальной сети 
ВКонтакте https://vk.com/
fenomen_nalchik.

Ирина БОГАЧЁВА

Залина 
Мамиева

Елена
 Дзахмышева

Абдулаев, на третью ступень 
пьедестала поднялись Руслан 
Беров, Дамир Дударов и Ай-
дамир Деров. В командном 
зачёте сборная КБР заняла 
первое место. 

Тренируют наших спортсме-
нов Дмитрий Иванов, Анзор 
Апхудов, Беслан и Залимгери 
Дзуевы.

Андемир КАНОВ

 Коллективы Министерства культуры КБР, ГКУ «КБР-Медиа», Союза журналистов КБР, редакций газет «Кабардино-Бал-
карская правда», «Адыгэ псалъэ», «Заман», «Горянка», «Советская молодёжь», журналов «Литературная Кабардино-Бал-
кария», «Ошхамахо», «Минги Тау»,  «Солнышко», «Нур», «Нюр»,  ВТК «Кабардино-Балкария», информационного агентства 
«КБР-инфо», издательства «Эльбрус» выражают глубокое соболезнование родным и близким ЭЛЬГАРОВА Кашифа  
Мисостовича  по поводу его смерти.
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